

DEBATE AL INTERIOR DE LA UNIVERSIDAD ESTATAL:

# CUESTIONAMIENTOS ELECTORALES, IDEOLÓGICOS Y FINANCIEROS afectan a la Usach

La comunidad universitaria está a la espera de que el tribunal electoral se pronuncie sobre la validez del proceso electoral en que Rodrigo Vidal, el actual rector, llegó a su cargo. La posibilidad de que se deba realizar una nueva elección ha agudizado críticas a la gestión y dudas en torno a la influencia de grupos de interés. | VALENTINA GONZÁLEZ



El frontis de la U. de Santiago, ubicada en Estación Central.

La U. de Santiago está en espera. Como en una *delictu* otra vez, la comunidad universitaria aguarda una resolución que defina si el rector Rodrigo Vidal podrá continuar en su cargo o se deberán realizar nuevas elecciones, luego que el proceso, realizado en 2022, fuera impugnado ante el tribunal electoral.

Entre académicos, hay quienes comentan que pronto podría haber novedades y, con ese telón de fondo, las conversaciones no han cesado en los pasillos del plantel. Se han agudizado tensiones, cuestionamientos y dudas. Por ejemplo, respecto de la influencia de ciertos grupos, políticos o de otra índole, al interior de la casa de estudios.

## CONTINUIDAD EN DUDA

El rector es arquitecto y en sus más de 20 años en la Usach, ha pasado por varios roles: académico, director de escuela y vicerrector, entre otros. Durante años quiso liderar la universidad. En su primer intento, en 2018, estuvo a pocos votos. En 2022 lo logró con 58,71% de las preferencias en segunda vuelta le ganó al académico Jorge Torres.

La validez de aquel proceso es la que está en vilo. Cerca de 30 docentes que trabajan por horas en el plantel acudieron, en 2022, al Tribunal Electoral Regional (TER) para impugnar el padrón de la votación. Acusaban que no se les permitió participar, algo que, a su juicio, debió ocurrir, pues la ley de universidades estatales convalida de modo amplio el derecho a voto de los académicos.

En 2018 se impugnó por el mismo motivo la elección de Juan Manuel Zolezzi, el rector que lideró la universidad por 16 años. El Tribunal Electoral anuló el proceso electoral, pero el plantel buscó revertir el resultado, argumentando que definir quién tenía la calidad de académico era parte de su autonomía. El Triel revocó la sentencia y Zolezzi quedó ratificado.

¿Y esta vez? En el TER señalan que la causa continúa en tramitación, "con diligencias resoluciones y recursos también pendientes de resolución, ante el Tribunal Calificador de Elecciones, restándole el cumplimiento de estos trámites, para su vista y resolución".

Consultado, el secretario general de la universidad, Francisco Zambrano, sostuvo que la idea de que el profesorado por horas pueda votar. "No obstante, el estatuto orgánico aún vigente en la universidad lo impide, por lo que esta rectoría ha impulsado fuertemente la aprobación de un nuevo estatuto, actualmente en proceso de toma razón en la Contraloría", señaló. Con el nuevo estatuto, estos académicos sí podrían entrar al padrón.

Conocedores del proceso comentan que, pese a apelar a argumentos similares a los de Zolezzi, esta vez el resultado podría ser poco favorable para el rector por el modo en que se ha desplegado la defensa. El asunto es tema de conversaciones en los pasillos, y entre académicos no descartan que esto acabe en una nueva elección. "Eso alimenta las ambiciones

En el plantel conviven diversos grupos políticos y, también, religiosos. En la foto, un afiche de "Águilas de Jesús", grupo cristiano cuyo avance ha llamado la atención de algunos miembros del plantel.



de otros sectores, que se conjugan con la mala gestión actual", comenta un profesor.

## EL PODER DE RD

Antes de llegar a la rectoría, Vidal ya había sido foco de controversias. Tras la elección de 2018, en que le faltó apenas una veintena de votos, su nombre apareció en el escándalo que terminó con la Federación de Estudiantes de la U. de Santiago desintegrada.

Al año siguiente de la votación para elegir rector, una parte de la directiva estudiantil dejó sus cargos acusando problemas de transparencia y probidad en la federación. Poco después, el resto hizo lo mismo, incluida la presidenta, Constanza Urbibia, quien acusó maniobras de RD, partido al que había pertenecido antes de sumarse al Movimiento Autonomista, en su contra.

"Es hoy esta misma organización (RD), mediante el ex candidato a rector Rodrigo Vidal y Patricio Medina, quien fue su jefe de campaña para la rectoría, quienes en conjunto y a través de sus militantes en la Usach deciden realizar una operación política siniestra, sin ética y faltando a la verdad, tergiversando hechos para conseguir su objetivo político: que Revolución Democrática gane la rectoría", publicó Urbibia, quien sostenía haber sido presionada para que la federación apoyara a Vidal en 2018. Tanto este como Medina descartaron las acusaciones. RD, en tanto, se desmarcó del actuar de su base en la Usach.

Para Alberto Mayol, sociólogo y académico del plantel, el partido sí tuvo un rol: "RD ha sido muy importante en sus dos elecciones, cuando (Vidal) estuvo a punto de ganarle a Zolezzi y cuando, finalmente, terminó por ganar (...). Se hizo un sumario, que dice que no se puede comprobar que el señor Vidal hostilizó, presionó, a esta alumna, pero sí se puede demostrar que su jefe de campaña, Patricio Medina, lo hizo".

## UNA "AGENDA"

Hoy, comentan profesores, RD no tendrá la misma fuerza que antes en el plantel. Pero hay

quienes hablan de una "agenda" ligada a distintos grupos, políticos o religiosos.

"La politización interna tiene que ver con una agenda, que es fundamentalmente la evangélica, y en segundo lugar, como complemento de eso, estar aliados con RD y mantener esa estructura de poder", sostiene Mayol, quien está a la espera del control de legalidad de Contraloría respecto de su destitución, impulsada por el plantel a partir de faltas que se le imputan durante su estadía en España para estudios de posgrado. Imputaciones que, según el sociólogo, son falsas y "eso es una acción política". Según él, no sería el único caso y otros académicos estarían dejando la universidad, incómodos con el ambiente.

Vidal no es RD (militó en el PPD para el plebiscito del 88), pero sí lo fue su hermano Pablo, ex diputado y hoy presidente de Anatel.

En 2021, el rector fue uno de los más de cien académicos de la Usach que firmó una carta en apoyo al candidato Gabriel Boric. Creció, ha contado en entrevistas, escuchando textos del Evangelio y de Salvador Allende. Era lo que soñaba en el hogar de una familia "con valores cristianos y de centroizquierda potentes"—en palabras del rector—, formada por un funcionario de banco y una dueña de casa que más tarde harían carrera como pastores de la Iglesia Pentecostal de Chile.

"Hay una línea de las iglesias cristianas que

## La participación de los profesores por hora fue el motivo de la impugnación de las elecciones de 2018 y 2022.

"Estamos frente a un rector que debajo de la foto presidencial tiene un gran volumen de la Biblia. Es un símbolo muy fuerte en una universidad pública laica".

JAIME RETAMAL, académico de la Facultad de Humanidades

son muy volcadas a la fe en Jesucristo. De esa forma parte. No pertenezco a una línea ritualista; más bien, a una conductual de la iglesia protestante", sostuvo en la prensa, poco antes de asumir como rector.

Por su trabajo como arquitecto, ha contado, tuvo contacto con el polémico exobispo Eduardo Durán. Trabajó en el proceso para que la Catedral Evangélica se convirtiera en monumento nacional y le pidieron un proyecto de transformación del edificio que, por problemas de la iglesia, luego se detuvo.

## ¿RECTOR DEL OCTUBRISMO?

En la universidad el asunto ha sido tema de conversación desde que Vidal asumió. "Es sumamente evidente para todos que el nuevo rector pertenece a una élite del mundo evangélico. Es parte del pluralismo que hay en la universidad. Sin embargo, cuando tienes a un rector que podría ser la antítesis de Andrés Bello, uno se pregunta si está la universidad preparada para colocarse en un debate plural", plantea Jaime Retamal, académico de la Facultad de Humanidades.

"Estamos frente a un rector que debajo de la foto presidencial tiene un gran volumen de la Biblia. Es un símbolo muy fuerte en una universidad pública laica", añade. En todo caso, aunque tiene otras críticas a su gestión—como la velocidad con que se han implementado ciertos planes o deudas pendientes en infraestructura—, considera que Vidal ha mostrado tolerancia. Mientras algunos recuerdan que Zolezzi era católico y de misa dominical, sin que esto fuera

motivo de discusión, otros replican que, en ese caso, lo que hace ruido es la recurrencia de vínculos con el mundo evangélico en diversos nombramientos directivos.

"Esta es una universidad de larga tradición laica, pluralista, diversa, reconocida por ello a nivel nacional e internacional (...). Hablar de algún tipo de influencia ideológica en las tomas de decisiones que son supervisadas por diversos entes externos es un despropósito y una irresponsabilidad. No existen motivaciones políticas ni influencias religiosas de ningún tipo", responde el secretario general.

Se pensó también en principio, dice Retamal, que podría ser "el primer rector del octubrismo". ¿Por qué? "Esta universidad tuvo mucha presencia del Presidente de la República. A muchos nos llamó la atención. Vino una vez, dos veces. Podría haber parecido una universidad militante", asevera. Pero esto, añade, se fue despojando al poner el foco en otras materias "más concretas".

Otros han visto un daño a la imagen de la universidad a raíz de la controversia por no facilitar el acceso a la información que justificó el año sabático de la profesora Elisa Loncon, ex presidenta de la Convención Constitucional. Los antecedentes académicos de la docente, solicitados vía Ley de Transparencia, solo fueron entregados después de un largo proceso que finalizó con el fallo de la Corte de Apelaciones de Santiago, conocido a inicios de mes, que ordenó la entrega de los datos.

## CONTROVERSIAS FINANCIERAS

Aunque según los estados financieros más recientes (correspondientes al ejercicio 2022), la Usach está entre las universidades con excedentes (310.458 mil millones, en aquella ocasión), la situación de algunas empresas del plantel ha generado preocupación.

Un informe elaborado por la consultora Jorrrat & Cia. mostró en enero una serie de alertas en torno al grupo Empresas y Fundaciones U. de Santiago (Efusach). En el caso de la Sociedad de Desarrollo Tecnológico (SDT), se advirtió que al 30 de noviembre había "una incapacidad de pago de \$629.562.836", la cual se proyectaba que podría aumentar y dejar a la compañía imposibilitada de responder a sus obligaciones, "estando claramente en incapacidad de pago o situación de insolvencia". Sobre otras dos empresas, se proyectaba un escenario complejo en los próximos años si no generaban más ingresos.

Aunque hay quienes han visto este escenario como una muestra de mala gestión y un riesgo, la Efusach descarta impactos en la universidad, pues si bien es una entidad creada por el plantel, son "100% independiente en lo presupuestario". Samuel Navarro, su director ejecutivo, asegura que "lo que se señala en el informe, y para eso se solicitan estos estudios, es que de no tomar medidas podría sobrevenir una crisis financiera. Sin embargo, las medidas se están adoptando".

